

**SUFREN AMENAZAS DEL CRIMEN ORGANIZADO**

# Buscadoras, presas del peligro y omisión

Familiares de personas no localizadas en la Ciudad de México, integrados en colectivos, expusieron el calvario que padecen al estar sometidos a la angustia de hallar indicios, la falta de apoyo de las autoridades y el asedio de delincuentes que impiden su labor. De acuerdo con el CNB, entre 2018 y lo que va del 2025 fueron reportadas 15 mil 017 personas desaparecidas; de las cuales, aún se desconoce el paradero de 5 mil 149. Carmen Volante rastrea el paradero de su hija, Pamela Gallardo, de quien se perdió su rastro en el Ajusco, la activista ha sido víctima de tres atentados **CDMX P. 6**

**AUTORIDADES NACIONALES REGISTRARON 15 MIL 017 CASOS EN 8 AÑOS**

## Sufrimiento y peligro, estigmas en familiares de desaparecidos

**Consecuencias.** Carmen Volante, quien busca a su hija desaparecida en 2019 en el Ajusco, ha sobrevivido a 3 atentados que intentaron frenar su labor de rastreo

**RODRIGO CEREZO**

Familiares de personas desaparecidas en la Ciudad de México, integrados en colectivos de búsqueda, expusieron su calvario de estar sometidos a la angustia de hallar indicios, la falta de apoyo de las autoridades, así como las constantes amenazas y agresiones de grupos delictivos para que abandonen su labor.

De acuerdo con datos de la Comisión Nacional de Búsqueda, en la Ciudad de México, durante el periodo de 2018 a 2025, fueron reportadas 15 mil 017 personas desaparecidas; de las cuales, 5 mil 149 no han sido localizadas, 9 mil 868 fueron halladas y 581 aparecieron sin vida.

En respuesta a una solicitud de información, con número de folio 092453825000249, realizada a la Fiscalía General de Justicia capitalina, durante el periodo mencionado, por casos de desa-

parición de personas, iniciaron 9 mil 984 carpetas de investigación.

Las cifras que superan los 15 mil casos, son preocupantes pero para Carmen Volante, una madre buscadora, esta situación es dolorosa y lo expresó así: "Nosotros ya no buscamos culpables después de estos años. Lo único que buscamos es reencontrarnos con nuestros seres amados, porque esto es un calvario".

El caso de esta madre es peculiar, es sobreviviente a 3 atentados, porque desde 2019 rastrea el paradero de su hija, Pamela Gallardo, desaparecida en el Ajusco.

Carmen Volante denunció que existen grupos delictivos que atentaron contra su integridad para que frene esta labor.

Como la señora Volante, Yoltzi Martínez apoya en trabajos de búsqueda en la Ciudad de México y diferentes estados, desde 2010, tras la desaparición de su hermana Yatzil Martínez Corrales, en Acapulco, Guerrero.

En 15 años de búsqueda, Yoltzi afirmó que ha sido blanco de dos atentados para que no siga la búsqueda.



“Una gran mayoría de las buscadoras ha sido amenazada. Hemos recibido atentados, tuvimos que salir de nuestros estados. Las fiscalías, y los mecanismos dedicados a la protección, no actúan, por eso hemos tenido el asesinato de varias buscadoras. No se ha puesto la atención, la seriedad y el compromiso en su resguardo”, lamentó.

De acuerdo a los integrantes del colectivo Hasta Encontrarles CDMX, los hallazgos sin vida de personas desaparecidas suelen registrarse en zonas remotas, limítrofes con el Estado de México o entidades aledañas, sin cámaras de seguridad o señal telefónica, explicaron buscadoras.

Yoltzi Martínez dijo: “En el Ajusco y el Gran Canal se han encontrado restos. Los que más se encuentran son de mujeres. Por lo regular son lugares donde no hay cámaras de seguridad, no encuentras señal de celular, límites entre Ciudad y Estado”.

“Una vez hecho el hallazgo nosotros no levantamos, no procesamos, solamente hacemos el marcado de que hay algún indicio de restos óseos u objetos personales y ya la Fiscalía se encargará de desechar o, en su caso, dejarlo como prueba”, detalló.

Pese a las medidas de autoridades para atender el problema de desapariciones, madres buscadoras consideraron insuficiente el apoyo, ya que no cuentan con información sobre avances en las investigaciones o resultados concretos.

## Desaparecidos en la CDMX

Periodo 1 de enero de 2018 a 23 de marzo de 2025  
\*Datos de la Comisión Nacional de Búsqueda

Total de personas desaparecidas, no localizadas y localizadas:



GRÁFICO: XAVIER RODRIGUEZ



Carpetas de investigación abiertas por esos casos: 9 mil 984

\*Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México



ARCHIVO MIGUEL MARTÍNEZ CORDOBA

### SOLIDARIDAD.

Integrantes de las brigadas de búsqueda en la capital, se apoyan en las acciones de investigación y respaldo emocional.

